
Subsecretaril <lel Interior 

CUARTA SESIÓN GRUPO TEMÁTICO EMERGENCIA Y BOMBEROS 

CONSEJO CONSULTIVO NACIONAL DE LA SUBSECRETARÍA DEL INTERIOR 

Fecha Sábado 15 de Julio del 2023. 

Hora Inicio 10:05 horas. 

Hora Termino 11:15 horas. 

Lugar Vía Híbrida (Presencial, Edificio Moneda Bicentenario) 

Asistentes 

José Luis Ogaz, Secretario Ejecutivo COSOC, Unidad de Género y Participación 

Ciudadana. 

Marcela Vega, Secretaria Técnica COSOC, Unidad de Género y Participación 

Ciudadana. 

Claudia Saravia, Profesional Unidad de Género y Participación Ciudadana. 

Paula Oyarzo, Asesora UGRE. 

Alicia Cebrián, Subdirectora (s) de Gestión del Riego de SENAPRED. 

Jenny Linares, Presidenta COSOC. 

Marta Loyola, Consejera Directora (s). 

.Mario Rojo, Consejero. 

Juan Carlos Subercaseaux, Consejero. 

Consejera Excusada Yolanda Cárdenas, Consejera Directora. 

Rosa Hernández, Consejera. 

Jorge Vergara, Consejero. 

1. Saludo de bienvenida 

El Secretario Ejecutivo José Luis Ogaz, da la bienvenida a todas y todos los presentes a la cuarta sesión, 
informando el trabajo de la Unidad. Entrega los saludos del Subsecretario del Interior Sr. Manuel Monsalve y 
también los saludos de la jefa de la Unidad de Género y Participación Ciudadana, Paz Ahumada. 

Se recogen las inquietudes que el grupo temático realizó respecto a la última sesión quedando en acta 
información del Plan de Invierno e invitar a SENAPRED, para realizar una línea de trabajo de mesa técnica. En 
virtud de lo anterior y cumpliendo los compromisos acordados, se da la bienvenida a Alicia Cebrián, Subdirectora 
(s) de Gestión del Riego de SENAPRED, quien presentara el Plan de Invierno. 

Marta loyola entrega sus saludos y espera que esta jornada de trabajo sea provechosa, además agradece la 
presencia de cada una y uno. 

Paula Oyarzo, entrega sus saludos y agradecimientos a cada consejera y consejero, por siempre estar 
preocupados e interesados en temas que ayudaran a su comunidad, también a Alicia por su disposición para 
estar presente un día sábado. 

Alicia Cebrián antes de partir con la presentación del Programa de Invierno, pone en contexto desde el primero 
de enero de este año la ONEMI pasó a ser SENAPRED (Servicio Nacional de Prevención Ante Desastres), este 
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cambio se produjo producto de una ley que se promulgo el año 2011, la cual creó el Sistema Nacional de 
Prevención y Respuestas ante Desastres y reemplazó a la ONEMI por SENAPRED, por lo cual el servicio que hoy 
les hablo, es la continuación de la antigua ONEMI y tiene nuevos desafíos en materia de preparación y 
mitigación, desafíos en términos de seguir fortaleciendo todo lo que tenga que ver con la gestión del riesgo de 
desastre. 

El programa a presentar, es un programa que se viene realizando hace muchos años desde la antigua ONEMI y 
busca levantar información de los distintos territorios de las comunas de nuestro país para tener información 
sobre aquellos puntos donde el invierno genera estragos pero también, lo que ocurre en verano con las 
precipitaciones estivales. 

2. Temas a tratar 

a) Presentación del Plan de Invierno, exposición de Alicia Cebrián. La presentación se adjuntará a la página 
web. 

Programa invierno y Programa Precipitaciones Estivales Altiplánicas. 
Programa invierno 2023— Puntos Críticos. 
Programa invierno 2023— Obras de Mitigación. 

b) Espacio de opiniones, consultas y acuerdos 

Marta Loyola: "Se nota la preocupación por el trabajo, por reparar, por mitigar pero siempre nos vemos en estas 
emergencias que igual suceden, hay muchas cifras que nos parecen interesantes, saber que están catast radas y 
vuelvo a insistir, las emergencias siempre están. ¿Qué se está realizando en este momento? Para evitar lo 
sucedido hace unos días". Además indica que estas medidas son para un invierno relativamente normal pero 
para catástrofes climáticas que genera el invierno, qué existe. 

Mario Rojo: "A cloro a Marta que normalmente lo que se hace es similar al fenómeno más extremo que pudiera 
suceder y así construyen obras de mitigación pero resulta que los municipios y las personas no respetan ningún 
Plan Regulador y así, es poco lo que se puede hacer, aquí es la irresponsabilidad de las personas'. 

Marta Loyola: "¿de quién depende realizar una gran campaña de educación? Porque no se puede seguir 
esperando que la gente tenga consciencia". 

Mario Rojo: Indica que el tema debe tratarse en los colegios yen los hogares. 

Jenny Unares: Se repiten las mismas situaciones ¿Por qué siguen permitiendo las construcciones a los bordes de 
los ríos, mar, lagos, etc.? y la respuesta es lo que dice Alicia, se realizan obras de mitigación pero ¿Qué sale más 
barato?, la obra de mitigación, por eso siempre se hace a largo plazo. Lamentablemente cuando se generan 
políticas públicas, creo que no es suficiente, deben realizarse políticas de Estado porque los gobiernos son de paso 

) Por tanto, ¿qué es lo más viable? ¿Hasta cuándo hacemos obras de mitigación? ¿Por qué no se hace 
valer lo que dice la ley? iNo se puede construir y no se puede! Las miradas de las autoridades locales, por 
mantener un cargo político es más fuerte que hacer bien las cosas. Agradece la presencia de Alicia, pero "nada 
nuevo hay bajo el sol ¿Por qué quizás hubiese sido más entretenido una exposición del Plan de Invierno7(  
para haber dado respuestas más específicas, para modificar, por ejemplo en la región Metropolitana hay pocas 
comunas que tienen albergues ( ) Todo lo que Alicia presento ya lo habíamos visto, ya habíamos opinado 
y quedamos siempre en la misma parada, parlo que propone ver más en detalle sobre el Programa de Invierno. 
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Juan Carlos Subercaseaux: "Nay un trabajo de mucho tiempo, hay aprensiones de educar a la gente, ene/sentido 
de no botar escombros, etc. pero hay un trabajo detrás de prevención de análisis, donde los municipios cada día 
tienen mayor responsabilidad, por lo tanto, hay que avanzar paso a paso, más que eso es difícil seguir analizando, 
salvo las directrices que se entregan y los bomberos lo tenemos claro y con el cambio climático hemos tenido 
que afrontar los distintos escenarios de emergencias de una manera distinta, por esto cada día los bomberos se 
están especializando cada día más para poder responder las emergencias con las distintas especialidades, ya que 
cada día hay más bomberos especialistas en áreas de terremotos, derrumbes, problemas de ríos o lago, 
problemas con materiales químicos, etc. Bomberos hace años viene trabajando y por eso hay más especialistas 
en distintas áreas de las emergencias". 

Alicia Cebrián: "Estoy disponible de participar en más sesiones y poder conversar sobre la gestión del riesgo de 
desastre en general, los desafíos que se tienen, como se hace gestión de riesgo en Chile y cuál es el aporte que 
desde la sociedad civil se puede realizar. Hay mucho espacio, para conversar y hacer análisis, escuchar las 
opiniones, criticas nosotros decimos "los desastres no son naturales porque no es culpa de la lluvia, no es culpa 
del terremoto, no es culpa del tsunami, que existan afectación a personas o infraestructuras, esto es porque las 
personas, los gobiernos locales, regionales, provinciales, nacionales, etc. generan situaciones de vulnerabilidad 
frente a esa amenaza, por ejemplo si hay un volcán en una isla desierta y hace erupción solo es eso, una erupción 
pero si al construir en las laderas, faldeas del volcán, nos acercamos a las zonas donde escurre la lava ahí es 
donde se genera una situación de emergencia, por lo que el desafío es cómo hacemos para evitar y/o mitigar que 
estas situaciones no se conviertan en desastres y no sigan sucediendo, hay que generar consciencia de no generar 
situación de riesgo, ni exponernos a ellas". 

"También entender, tal cual lo indica Juan Carlos, vivimos en un país expuesto a múltiples amenazas y además 
los seres humanos generan situaciones de emergencia y riesgos, por aquello lo que trata SENAPREDS en conjunto 
con otros organismos del sistema es prepararnos, para aquella situación de emergencia, pero también generar 
consciencia para tratar de evitarla. Personalmente cree que en general crear políticas públicas o de Estado en 
relación a la gestión del riesgo, es compleja porque se asocian las emergencia a un fenómeno natural no vemos 
la vinculación de la acción de nosotros como seres humanos con la amenaza y no sentimos que es un problema 
no genero política pública, hay que dejar de ver los fenómenos naturales como tal". 

"Todos han escuchado hablar del cambio climático como algo que va a venir, no obstante a ello, ya estamos 
inversos en una crisis climática. Son pocas las acciones que realizamos para enfrentarlo, sin embargo, somos uno 
de los países más expuestos a nivel mundial a esta crisis climática, por tanto, es necesario generar consciencia, 
es necesario fortalecer las acciones de preparación y en eso estamos como SENAPRED, nuestro foco en materia 
de educación, por ejemplo; cada año se realizan ejercicios de simulacro en el borde costero y también en las 
zonas periféricas a los volcanes para que las personas conozcan como evacuar, como llegara los lugares seguros, 
porque debemos prepararnos ante un desastre natural. También se está trabajando para que en los municipios, 
gobiernos regionales puedan incorporar la gestión del riesgo en sus instrumentos de planificación, si bien 
SENAPRED no tiene lo facultad de fiscalizar, ni menos sancionar la construcción en zonas de riesgos, bordes 
costeros, humedales, etc., estamos tratando de que en estos instrumentos que si tienen esto facultad (planos 
reguladores, estrategias de desarrollo regional, etc.), se incorpore la gestión del riesgo de manera de seguir 
generando exposición a estas situaciones de emergencias". Indica que estará disponible ante una nueva solicitud 
de capacitación, también señala que las puertas de SENAPRED están abiertas para las y los consejeros que 
quieran ir a conocer cómo trabajan. 

Marcela Vega: Agradece la presentación y las palabras de Alicia e indica que sin lugar a dudas le tomaran la 
palabra en algún momento del año. 

Mario Rojo: ¿SENAPRED tiene COSOC y hay geólogos? 
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Alicia Cebrlán: Si tiene COSOC y hay geólogos de que trabajan en la institución. En las organizaciones que son 
parte del COSOC esta Caritas Chile, Asociación Chilena de Municipios, Organización de rescate en montañas, 

Movidos por Chile y otras organizaciones que no recuerda el nombre en este minuto. 

Mario Rojo: "Creo que el Colegio de Geólogos de Chile debe ser parte de SENAPRED, ya que no tiene sentido ser 

parte de Emergencia y Bomberos, ya que las emergencias se viven en SENAPRED". 

Alicia Cebrián: Hay mesas participativas que el Colegio de Geólogos participa activamente. 

Mario Rojo: Él como parte de la directiva del Colegio de Geólogos no tiene idea de quien participa en dichas 
mesas. 

Alicia Cebrián: Indica que a través de Paula, enviará la información de quienes participan en dichas mesas 
dependientes de SENAPRED. 

El Secretario Ejecutivo, agradece la disposición de Alicia para asistir a esta sesión un día sábado y coordinará con 

las y los consejeros una pronta visita a SENAPRED. Por otra parte, solicita a Alicia si pudiera realizar para la 

próxima sesión una presentación de los temas que fueron surgiendo en esta sesión. 

También agradece a Paula su disposición y orientación en los diversos temas que han ido surgiendo en las 

sesiones temáticas. 

Paula indica que sería importante contar con otros invitados, por ejemplo el Ministerio de Desarrollo Social, 
quienes cuentan con mayor conocimiento en el Plan de Invierno. 

c) Varios 

El Secretario Ejecutivo, interviene respecto de otro punto anexo, indicando que están todas las disposiciones 
para que el Subsecretario Manuel Monsalve pueda participar en el próximo Plenario, sin embargo, reitera la 

importancia de mantener su vinculación a los espacios del COSOC puesto que sus propuestas están colaborando 
en los avances de gobierno. 

Informa que en el plenario realizado el 30 de junio, participó presencialmente Jenny Linares, Juan Carlos 
Subercaseaux y Marta Loyola. 

Por otra parte, indica que la nueva Resolución Exenta N°1943, fue entregada presencialmente, pero también 
fue enviada a cada uno de los correos eléctricos de las y los Consejeros al igual que las presentaciones realizadas 

aquel día. 

Marcela Vega, señala que es sumamente importante tener una propuesta definitiva para el próximo 

conversatorio, la idea es que exista un máximo de tres exponentes, quizás se podría realizar un conversatorio 
relacionado con los riesgos con Sernageomin. 

Sobre el Diplomado, recomienda que aquellas personas que no lo hayan terminado, lo realicen por la 

plataforma, ya que los módulos se encuentran disponibles. Informar también, que durante el mes octubre, se 
espera la segunda parte del diplomado. 
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Por último, indica que la próxima sesión de grupo temático será el día jueves 28 de septiembre a las 15:00 
horas, cuya invitación se realizará con la debida anticipación. 

3.- Compromisos 

COMPROMISO RESPONSABLE FECHA 

SENAPRED enviará los nombres de los geólogos que se encuentran 

en el COSOC. 

José Luis Ogaz Lo antes posible 

Enviar al Consejero Mario Rojo, información sobre el Grupo 

Temático de Emergencia y Bomberos del periodo anterior. 

José Luis Ogaz 

Marcela Vega 

y 
Lo antes posible 

Coordinar con SENAPRED para aportar en temas pendientes que se 
sumaron en esta sesión, como ejemplo: coordinar visita a 
SENAPRED. 

José Luis Ogaz Agosto 

Enviar link e invitación de la próxima sesión de Grupo Temático de 

Emergencia Y Bomberos 
José Luis Ogaz 28-09-2023 

3. Término de sesión 

Habiéndose agotado los asuntos a tratar, siendo las 11:15 horas se pone término a la presente sesión. 

SUBSECR TARIA DEL INTERIOR 

r4tariR de\ \5 '.  
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